
 

 
ПАМЯТКА 

 
«КАК НЕЛЬЗЯ НАКАЗЫВАТЬ ДЕТЕЙ 

ДОШКОЛЬНОГО ВОЗРАСТА» 

 

1. Молчанием. Выдержать бойкот ребенку 

дошкольного возраста чрезвычайно трудно, для 

этого ему может потребоваться напряжение всех 

его психических сил. 

2. Говорить: «Я тебя больше не люблю» и т.п. 

Лишение любви — это самое сильное наказание, 

конечно, при условии, если эта любовь к ребенку 

со стороны взрослых действительно имеется. Это 

наказание опасно применять к детям дошкольного 

возраста, поскольку оно подрывает ту основу 

основ, от которой зависит жизнь маленького 

ребенка. 

3. Физически, поскольку за внешней 

эффективностью, кроме страха, не скрывается 

ничего. И утешать себя тем, что я бью ребенка для 

его же блага, бесполезно — вреда здесь больше: вы 

не только научили бояться наказания, но и 

преподали ребенку урок жестокости. 

4. Кричать на ребенка, поскольку крик 

воспринимается ребенком дошкольного возраста 

как словесное битье. 

5. Чрезмерно, не соблюдая правила о том, что 

поощрений при воспитании ребенка должно быть 

больше, чем наказаний (акцентирование хорошего 

в поведении ребенка путем поощрений тем самым 

закрепляет его). 

 6. Длительно по времени и спустя такое 

количество времени, которое несоразмерно 

возрасту ребенка (чем меньше ребенок, тем ближе 

наказание должно быть к проступку). 

7. Упрекать и поминать былые грехи ребенка, тем 

самым, закрепляя плохое поведение ребенка. 

 

 

РЕКОМЕНДАЦИИ 

 

«КАК НЕЛЬЗЯ НАКАЗЫВАТЬ ДЕТЕЙ 

ДОШКОЛЬНОГО ВОЗРАСТА» 

 

1. Молчанием. Выдержать бойкот ребенку 

дошкольного возраста чрезвычайно трудно, для 

этого ему может потребоваться напряжение всех его 

психических сил. 

2. Говорить: «Я тебя больше не люблю» и т.п. 

Лишение любви — это самое сильное наказание, 

конечно, при условии, если эта любовь к ребенку со 

стороны взрослых действительно имеется. Это 

наказание опасно применять к детям дошкольного 

возраста, поскольку оно подрывает ту основу основ, 

от которой зависит жизнь маленького ребенка. 

3. Физически, поскольку за внешней 

эффективностью, кроме страха, не скрывается 

ничего. И утешать себя тем, что я бью ребенка для 

его же блага, бесполезно — вреда здесь больше: вы 

не только научили бояться наказания, но и 

преподали ребенку урок жестокости. 

4. Кричать на ребенка, поскольку крик 

воспринимается ребенком дошкольного возраста 

как словесное битье. 

5. Чрезмерно, не соблюдая правила о том, что 

поощрений при воспитании ребенка должно быть 

больше, чем наказаний (акцентирование хорошего в 

поведении ребенка путем поощрений тем самым 

закрепляет его). 

 6. Длительно по времени и спустя такое количество 

времени, которое несоразмерно возрасту ребенка 

(чем меньше ребенок, тем ближе наказание должно 

быть к проступку). 

7. Упрекать и поминать былые грехи ребенка, тем 

самым, закрепляя плохое поведение ребенка. 
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Говоря в целом, поощрения и наказания – это 

совокупность средств регулирования отношений, 

составляющих содержание педагогической 

ситуации, в которой эти отношения должны быть 

заметно и быстро изменены.  

 
      Психологический смысл наказания состоит в 

том, чтобы ребенок понял, осознал, раскаялся, 

исправился и больше так не делал. И наказание, 

поскольку после него предполагается прощение 

провинившегося ребенка, способствует снятию 

напряжения, которое возникает в результате 

проступка. Наказывая ребенка, очень важно 

понимать, какие чувства он при этом испытывает. 
 
      Психологический смысл поощрения состоит в 

том, чтобы ребенок закрепил хорошее поведение, 

отношение и в дальнейшем делал, выполнял, 

поступал так же правильно и хорошо, как сейчас. 

Поощрение детей дошкольного возраста требует 

особого внимания педагогов и родителей, 

поскольку завершение какого-то дела, достижение 

того, за что мы хотим ребенка поощрить, само по 

себе сопровождается положительными чувствами 

радости, гордости и т.п. Эти чувства возникают и 

без поощрения, они и являются наградой за те 

усилия, которые приложил ребенок. 

 

Педагоги и психологи, изучая наказание как 

коррекционный метод, предлагают нам следующие 

принципы его использования:  

 

o Наказание действенно, когда оно понятно 

ребенку, и он считает его справедливым.  

o После наказания о нем не вспоминают, а с 

ребенком сохраняются нормальные отношения.  

o Если ребенок провинился, его можно наказать 

только один раз. Даже если поступков 

совершено сразу несколько, наказание может 

быть суровым, но только одно, за все сразу, а не 

поодиночке - за каждый. 

o Употребляя наказание, нельзя оскорблять 

ребенка. Наказываем не по личной неприязни, а 

по педагогической необходимости.  

o Лучше не наказывать, чем наказывать 

запоздало. 

o Основа для применения наказания – 

конфликтная ситуация.  

Не наказывайте, если нет полной уверенности в 

справедливости и полезности наказания.  

o Не допускайте превращения наказания в орудие 

мести. Воспитывайте убеждение, что ребенка 

наказывают для его же пользы.  

o Наказание требует педагогического такта, 

хорошего знания возрастной психологии, а 

также понимания того, что одним наказанием 

делу не поможешь. Поэтому оно используется в 

комплексе с другими методами воспитания.  

o Наказание не должно вредить здоровью ребенка 

– ни физическому, ни моральному. Если 

ребенок болен – воздержитесь от наказания. 

o  Каким бы то не было наказание, ребенок не 

должен его бояться. Он должен знать, что в 

определенных случаях оно неотвратимо. Но не 

наказания он должен бояться не гнева, а вашего 

огорчения.  

 

      Учитывая психологический риск, 

связанный с применением наказания, 

справедливо задать вопрос: «Чем можно 

заменить наказание?»  

Алан Фром предлагает заменить его:  

 

 Терпением. Это самая большая 

добродетель, какая только может быть 

у родителей.  

 Объяснением. Объясните ребенку, 

почему его поведение неправильно, но 

будьте предельно краткими.  

 Отвлечением. Постарайтесь 

предложить ребенку что-нибудь более 

привлекательное, чем-то, чем он занят 

сейчас.  

 Неторопливостью. Подождите, пока 

поступок повторится.  

 Поощрением. Если вы похвалили 

ребенка за хорошее поведение вместо 

того, чтобы считать его обычным, то 

одно это пробудит в нем желание еще 

раз услышать похвалу.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Уважаемые родители,  любите своих детей. 

Считается, что ежедневные объятия необходимы:  

5 объятий – для выживания, 

10 – для поддержки, 

15 – для роста и развития ребѐнка 

 

 


